

LASOS como foro impulsor del potencial agroecológico y ecosocial en Tenerife

Autores/as: de Armas, Alberto; Marrero, Sandra; del Castillo, Juana M^a; y Moreno, Violeta.

Entidades participantes: Área de Sostenibilidad, Medio Ambiente y Seguridad y Área de Agricultura, Ganadería y Pesca del Cabildo Insular de Tenerife; Instituto Canario de Calidad Agroalimentaria del Gobierno de Canarias (ICCA); Instituto de Atención Social y Sociosanitaria (IASS), Organismo Autónomo de Museos de Tenerife (OAMT); Asociación para el Desarrollo de la Permacultura Finca el Mato Tinto; AEI-Cluster RICAM de Energías Renovables, Medio Ambiente y Recursos Hídricos de Canarias; Turisfera - Cluster Tenerife Innovación Turística; y Turismo de Tenerife.

En sus acciones han participado unas 400 personas y más de un centenar de entidades, asociaciones y empresas.



El Laboratorio Agroecológico de Sostenibilidad (LASOS) surge en 2014 como proyecto de innovación co-creado, presentado a la convocatoria tres-i del Cabildo Insular de Tenerife. Éste se centra en el potencial agroecológico en la isla, integrando de forma transversal los ámbitos económico, ambiental y social.

Centra su esfuerzo en promover, impulsar y desarrollar redes de colaboración entre instancias públicas, privadas y la sociedad civil, potenciando los recursos endógenos, procurando una isla más autónoma a través de la sostenibilidad, la inclusión social, el turismo de calidad, el bienestar social, la salud, la educación, la economía circular y la soberanía alimentaria.

Utiliza una metodología innovadora, que partiendo de una experiencia práctica compartida, genera espacios de encuentro en los que se desarrolla el debate y germina el conocimiento colectivo, y a través de la cual se fomenta el establecimiento de relaciones basadas en el apoyo mutuo.

Dimensión innovadora del proyecto

Primer programa institucional insular que potencia la transversalidad en el diseño y desarrollo del potencial agroecológico de la isla y promueve la colaboración entre las iniciativas.

Metodología innovadora y participativa. Destacan la “toma de tierra” (empezando cada actividad por una visita compartida a la finca); participación activa en los talleres de gestores/as de 21 fincas e iniciativas agroecológicas, personal técnico e investigador y expertos/as del ámbito académico e institucional; procura condiciones gratas de encuentro; promueve la co-creación de ideas/informes; la evaluación continua de impresiones, expectativas, satisfacción..., muestra la gran diversidad de puntos de vista, enriqueciendo al colectivo.

Ello facilita un pensamiento más sistemático sobre la agroecología, y otras cuestiones planteadas. Crea también un lenguaje común entre los participantes, que provienen de ámbitos diferentes.

Da lugar a una alta participación, apertura intelectual y motivación de los participantes, que se manifiesta en la concreción de principios agroecológicos aplicables a fincas, hoteles, huertos de centros sociales, etc.



2014 - 2015. El proyecto Tres-i

En esta primera etapa se desarrollaron 12 líneas de trabajo:

- 1 Aplicación de una **metodología de estudio sobre el potencial de la agroecología**, partiendo de la experiencia de la Finca el Mato, enriquecida después con el análisis de otras 19 experiencias de fincas agroecológicas en Tenerife.
- 2 **Hacia la creación de productos turísticos sostenibles**, diagnóstico colaborativo y prácticas entre fincas agroecológicas y establecimientos turísticos.
- 3 **Ficha del Banco de Ideas de Negocios Ambientales Sostenibles (BINAS)** titulado “Gestión de una finca con principios de permacultura”,
- 4 Diagnóstico compartido sobre las necesidades del sector sobre **dificultades prácticas derivadas de la rigidez jurídica administrativa para la emergencia de iniciativas sostenibles**.
- 5 **De inclusión social**. Proyecto de formación y aplicación de técnicas de permacultura en centros del IASS.
- 6 **Dimensión educativa de la agroecología**. Intercomunicación y prácticas compartidas entre sectores implicados (Administraciones, centros educativos y de investigación, fincas, ONG'S...)
- 7 **Dimensión colaborativa y agroecología**. Diagnóstico entre sectores de la Administración, programas de voluntariado, ONG's del sector ambiental y social, grupos de apoyo mutuo, programas educativos, centros ocupacionales...
- 8 **Extensionismo, biodiversidad y sostenibilidad**. Colaboración sobre agricultura ecológica, producción, comercialización, asociacionismo, custodia del territorio, el potencial residuos-recursos y biodiversidad.
- 9 Estudio de caso de la **huella de carbono y sobre gestión energética eficiente** de la Finca el Mato como ejemplo, estimación de la proyección insular, cálculos de amortización...
- 10 Desarrollo de la **página web del proyecto LASOS y estrategia de comunicación propia**. <http://www.proyectolasos.com/>

11/12 Publicación de resultados y jornadas técnicas y coordinación.



2016. Enlaces fructíferos, el mapeo...

En este año se reforzó la colaboración entre las entidades impulsoras, dando lugar a varios tipos de acciones:

- La formación para huertos y proyectos de ecomedidores en centros de atención social y sociosanitaria.
- La realización de un **mapeo de iniciativas ecosociales** en Tenerife, usando la metodología del mapa de bienestar insular.
- Además de cursos, seminarios, jornadas técnicas y comunicaciones en distintos foros, de ámbito local, nacional e internacional como la 6^a y 7^a Conferencias Living Knowledge (Copenhague, Dublín), VI Congreso Internacional de Agroecología (Vigo), etc.



2017. Potenciando las redes locales

En la evaluación de las fases anteriores se propuso “crear un espacio común participativo (plataforma de conocimiento y formación)”, “fortalecer redes de colaboración que faciliten una formación integral”, etc.

De ahí partió el propósito de **activar el mapa de iniciativas ecosociales**, apoyando procesos colaborativos entre muchos agentes e iniciativas, en ámbitos relacionados. Se trata pues de “crear suelo óptimo” para que emerjan proyectos e iniciativas de mayor alcance y capacidad integradora.

Ello se fundamenta en los principios colaborativos de reciprocidad, gradualidad (cada parte se relaciona en la medida en que le resulte útil hacerlo) y economía de esfuerzo.

Trabajamos ahora en:

- Creación de un **calendario de eventos compartido** de las iniciativas ecosociales.
- **Apoyo a las plataformas colaborativas existentes** para favorecer la intercomunicación y colaboración entre ellas.
- Aplicación del método LASOS a **casos piloto de redes comarcales**, para potenciar la intercomunicación entre agentes que trabajan en agroecología y sectores relacionados bajo criterios de soberanía alimentaria, la salud y la conservación del territorio.

En conclusión

LASOS crea condiciones prácticas para facilitar que los procesos de desarrollo endógeno sostenible emerjan.

Su papel es impulsor y favorecedor, de modo que en un momento dado sea la sociedad civil organizada la que gestione estos espacios de colaboración, teniendo las administraciones públicas un papel de apoyo y fomento en el desarrollo de las políticas de sostenibilidad.

